


EDITORIAL 

A lo largo del fin de semana del 13 al 15 de septiembre, se celebró en Huesca el XXIII Encuentro 
Anual de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago. Como colofón del encuentro nacional 
y en un acto lleno de simbolismo, procedió a la entrega del bordón, por parte de Conchita Puyalto 
(presidenta de la Asociación de Huesca) y Ricardo Olivan, (teniente de alcalde del Ayuntamiento 
de Huesca y vicepresidente 1º de la Diputación Provincial) a la Asociación de Irún-Bidasoa 
“Jakobi”, siendo recogido por el presidente Josin Galzacorta. Esta cesión en custodia del Bordón, 
evoca el significado profundo de estos encuentros y representa los valores esenciales y el 
hermanamiento de las Asociaciones Jacobeas, esencial para la defensa y mejora de la atención a 
los peregrinos. 

Continuamos con las charlas informativas y visitas a / y de colegios e institutos de la zona, 
pasando de la teoría a la práctica, unas zapatillas en los pies y una mochila en espalda siempre 
hacen más divertida la práctica que la teoría. 

Cuarenta años de flechas amarillas, símbolo que marca el Camino de Santiago, miles de 
kilómetros para caminar hasta Santiago que lucen, hoy, un símbolo inconfundible que indica al 
peregrino que el rumbo es el correcto. ¿Cuál es la historia de uno de los símbolos más visibles del 
Camino? 

Estadísticas, adjuntamos estadísticas extraídas en lo que va de año 2024 respecto al Albergue de 
Irún, hasta final de agosto. En ellas se desglosan las pernoctaciones mensuales, por Caminos 
recorridos, por edades de los peregrinos, y medio de desplazamiento, así como desgloses de 
peregrinos por su procedencia (países y provincias) 

XX Semana Jacobea en Txingudi.  Preparada con ilusión la Semana Jacobea para este 2024: 

La exposición del VII Concurso de Fotografía “Los Caminos de Santiago” se celebrará en el Museo 
Oiasso del 14 al 20 de Octubre.  

Las charlas y la proyección se celebraran en el Centro Cultural Amaia: 

Martes 15 de Octubre - 19:30 h. Ponente: Antón Pombo 
Historia de la hospitalidad en el Camino de Santiago. ¿Es posible la acogida tradicional jacobea en 
la sociedad mercantil del turismo de masas?  

Miércoles 16 de Octubre - 19:00 h. Audio-visual: Película 
Título del audio-visual: “The Way” 

Jueves 17 de Octubre - 19:30 h. Ponente: Aitor Puche 
"Vías históricas de paso por Irun, Camino a Compostela” 

Viernes 18 de Octubre - 19:30 h. Ponente: José María Blas “Cura Blas” 
“La hospitalidad en el Camino de Santiago” 

Domingo 20 Octubre – Diana 
Irungo Txistulari Taldea 

Patxi Pérez-Ramallo: Verificando leyendas. El arqueólogo Patxi Pérez-Ramallo (viejo conocido de 

la Asociación “Jakobi” que ha ofrecido conferencias en nuestra Semana Jacobea) y su equipo han 
confirmado la existencia de Teodomiro, el obispo que encontró la tumba del apóstol Santiago. 

IX TRAVESÍA “EL CAMINO A VELA”. Realiza el recorrido más largo desde que se puso en marcha 
esta iniciativa. 

Personajes del Camino: El cura Blas (ponente de una de las charlas de la Semana Jacobea). Cada 
Camino de Santiago tiene un personaje particular, y si hablamos de la Vía de la Plata “el Cura Blas” 
se lleva la palma. “El cura Blas”, o José María Blas Rodríguez Boyero, es un carismático párroco de 
varios municipios, director de colegio, profesor y presidente de la Asociación de Amigos del 
Camino de Santiago (ACASAN), con la que organiza peregrinaciones cada año. Y es que Blas vive 
en Fuenterroble de Salvatierra (Salamanca), donde tiene un albergue de peregrinos y un taller de 
oficios.  
Visto en redes sociales. Un breve reflejo de nuestra aparición en las redes sociales donde 
peregrinos y  organizaciones dejan reflejo de nuestra presencia como Albergue de Peregrinos de 
Irún y como Asociación Jakobi. 

Relatos del Camino. Varios relatos de peregrinos que en pocas palabras indican lo que les ha 
significado el Camino. 

Josin Galzacorta 
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Entrega del Bord‡n del Camino 
 

A lo largo del fin de semana del 13 al 15 de septiembre, se celebró en Huesca el encuentro anual de asociaciones 

de amigos del Camino de Santiago. 

Este encuentro recoge, entre otros actos, la entrega del bordón del peregrino por parte de la asociación 

organizadora del evento a una otra asociación que lo custodiará durante todo el año siguiente hasta un nuevo relevo, 

grabando en el mismo su logotipo u otro motivo con el nombre de la ciudad. 

La particularidad de este año ha sido que la asociación oscense de amigos del camino ha entregado el Bordón 

(dos en este caso) a nuestra asociación de Irún. 

La jornada inaugural comenzó con la entrega de credenciales a los asistentes a las jornadas. Luego, recepción en 

una sala del Ayuntamiento de Huesca a cargo de la presidenta de la asociación organizadora, y bienvenida de la 

alcaldesa de la ciudad acompañada de algunos concejales de la corporación. 

La interesante jornada del sábado comenzó con la visita comentada por un historiador local a la iglesia De Santa 

María de Salas (Centro de peregrinación que Alfonso X El Sabio comparó y nombró en sus famosas Cantigas con Roma, 

Jerusalén y Compostela). Después y disgregados en varios grupos, los aproximadamente 160 participantes en las 

jornadas participamos en una visita guiada a la ciudad de Huesca, descubriendo su importante patrimonio y lugares 

más relevantes de su historia.  

Ya el domingo y tras la misa Mayor en la catedral, se celebró el acto de entrega del bordón, recogido por nuestro 

presidente Josin Galzacorta, de manos de Conchita Puyalto (presidenta de la Asociación de Huesca), y Ricardo Olivan 

(Vicepresidente 1º de la Diputación de Huesca), cerrándose las jornadas, y emplazándonos para volver a encontrarnos 

dentro de un año en Irun. Todo un reto que nos va a exigir un importante trabajo de organización. Estaremos a la 

altura. 

Se adjunta artículo de prensa del acto publicado en el periódico “El Diario de Huesca” el 15/9/2024. 



Huesca cede el Bordón del Camino de Santiago a 

Irún en un emotivo acto de fraternidad 
Culmina el Encuentro Nacional con una jornada cargada de simbolismo y tras 

un enriquecedor fin de semana 

Mercedes Manterola y Myriam Martínez 

15 de Septiembre de 2024 

El XXII Encuentro de Asociaciones del Camino de Santiago, celebrado en Huesca este fin de semana y que ha reunido a más de 
150 personas procedentes de diversas ciudades españolas, ha culminado este domingo con la Misa de Peregrinos en la Catedral y 
la entrega simbólica del bordón a Irún en el salón de ceremonias del Hotel Sancho Abarca. La jornada ha sido un reflejo del 
profundo simbolismo y la fraternidad que envuelven a la Ruta Jacobea, y ha subrayado la importancia de apoyarse mutuamente y 
mantener vivos los valores que representan el esfuerzo, la fe y el compañerismo. 
La Catedral ha recibido a los asistentes 
con música de órgano interpretada 
por Ignacio Nájera ya ha sido oficiada 
por el deán, Juan Carlos Barón, que ha 
compartido reflexiones profundas 
sobre la vida y el Camino de Santiago. 
Sus primeras palabras han sido para 
expresar los mejores deseos del Obispo 
de la Diócesis, Vicente Jiménez, que no 
ha podido asistir. Después, ha 
recordado que el bordón del 
peregrino ha permanecido este último 
año en la capilla del Colegio de 
Santiago, fundado por el Emperador 
Carlos V, donde el pasado viernes la 
alcaldesa, Lorena Orduna, y otras 
autoridades participaron en el primer 
acto de esta cita nacional. 
Barón ha destacado la importancia histórica del "Códice Calixtino" y del bordón, elementos clave en la peregrinación hacia 
Santiago, los cuales eran tradicionalmente bendecidos en las iglesias durante la ceremonia de partida de los peregrinos. 
 
También ha subrayado la importancia que tiene también el camino personal que cada uno recorre en su vida. Al respecto, ha 
observado que el Camino de Santiago es una metáfora de nuestra existencia, ya que ambos caminos implican una búsqueda 
constante de nosotros mismos. Este Camino, ha dicho, se ha convertido en un símbolo de superación personal para los habitantes 
de Huesca y en un recordatorio de la importancia de apoyarnos los unos a los otros en nuestras relaciones. 
Barón ha afirmado que, juntos, podremos superar las dificultades y retos que se nos presentan en la vida cotidiana, y que eso es 
precisamente lo que el bordón viene a recordarnos día tras día. 

Asimismo, ha vinculado el 
bordón con la figura de 
Jesucristo, recordando el Salmo 
21 "El Señor es mi pastor, nada 
me falta. Su vara y su cayado me 
confortan". Ha insistido en que, 
en el camino de la vida, no 
estamos solos; siempre hay 
alguien que nos acompaña, que 
comparte nuestras penas y se 
regocija en nuestras alegrías. Por 
ello, el bordón debe ser 
entendido como un símbolo de 
ese acompañamiento divino, un 
bastón que simboliza la 
estabilidad y el equilibrio.  
El deán ha observado que "en 
esta vida ordinaria hay bajadas y 
subidas,   días   buenos   y     días 



malos", y que todos necesitamos apoyarnos en Jesucristo para encontrar la fuerza necesaria para seguir adelante. Ha recordado, 
citando al poeta, que "se hace camino al andar", y ha señalado que el bordón, en este sentido, nos ayuda a superar los obstáculos 
sin quebrarnos, siempre avanzando, como decía un hombre conocido por su fe: "Adelante, siempre adelante". 
El bordón, además, ha dicho, sirve como elemento defensivo frente a las adversidades y las personas tóxicas que encontramos en 
el camino. Ha reflexionado sobre cómo muchas veces somos nosotros mismos quienes nos convertimos en obstáculos para los 
demás, y ha hecho un llamado a buscar el sosiego en el corazón, recordando el salmo 22, que invita a habitar en la casa del Señor 
por años eternos. 
Finalmente, ha deseado a todos los presentes un feliz viaje durante lo que queda del año 2024 y el venidero 2025, invitándolos a 
reflexionar sobre el valor del compañerismo y la fe en el camino. 

IRÚN TOMA EL RELEVO 
En el salón de ceremonias del Hotel 
Sancho Abarca, los asistentes han sido 
obsequiados con unas coplas de Toño 
Julve, que además ha interpretado Un 

peregrino en Huesca, un tema que 
compuso con Juanjo 
Almarza, acompañado a la guitarra por el 
joven y virtuoso músico de 17 años Asier 
Candia, natural de Zaragoza. 
En este acto, Conchita Puyalto ha 
entregado el bordón a la Asociación del 
Camino de Santiago de Irún, como 
símbolo de continuidad y fraternidad 
entre las entidades, representada por su 
presidente, Josin Galzacorta, que se 
encontraba acompañado de Gonzalo 
Iñara y Maite Bastrillas. 
Conchita Puyalto ha expresado en su intervención la importancia del bordón, el cual representa los valores esenciales del 
peregrino y se materializa en el acto de caminar. Ha destacado que este bordón simboliza el hermanamiento que iguala a todos 
los participantes y evoca el significado profundo de estos encuentros. 
Puyalto ha afirmado que Irún es el merecido destino de este bordón, y ha compartido la ilusión con la que todos esperan 
reencontrarse el próximo año, para disfrutar de los valores que sus caminos ofrecen. 
La presidenta ha recordado que, en los últimos 14 años, el bordón ha transitado por numerosos itinerarios que ya lleva grabados 
en su recorrido, y ha señalado, el grupo ha crecido con la incorporación de nuevas ciudades como Albacete, Alicante, Irún, 
Madrid y Teruel, además de una localidad francesa que se suman a este itinerario compartido por todos los peregrinos. Esta 
unión, ha considerado, es esencial para la defensa y mejora de la atención a los peregrinos. 
Ricardo Oliván, teniente de alcalde del Ayuntamiento de Huesca y vicepresidente de la Diputación Provincial, ha comentado cómo 
en estos días la capital oscense se ha llenado de alegría y actividad, tanto en los comercios como en la hostelería, gracias a la 
presencia de los visitantes, y ha deseado que estos se lleven un "dulce sabor" de su estancia. 
Además, ha felicitado a la asociación, que ha cumplido 25 años, recordando que ha sido un largo camino el que han recorrido, 
pero que aún queda mucho por hacer, y a recalcado que, con esfuerzo y compromiso, como se ha demostrado en este acto y en 
la congregación de asociaciones presentes, es posible lograr grandes cosas y hacerlo bien. 

Ha anunciado, además, que para el 
próximo año está previsto un evento 
de gran relevancia, que será 
organizado por la misma asociación, la 
cual, según sus palabras, demostrará 
nuevamente su alto nivel de esfuerzo, 
calidad y compromiso. 
Por último, ha animado a los presentes 
a seguir caminando y pasando el 
testigo, ya que ese acto simbólico 
representa muchos valores 
importantes, incluyendo los esfuerzos 
individuales y colectivos que se unen 
en pro de un objetivo común y ha 
concluido reiterando su 
agradecimiento a todos los asistentes 
y deseando suerte a Irún, convencido 
de que lo harán bien.  



Charlas informativas y visitas 
A, y de colegios e institutos 

 

En el segundo trimestre de este 2024 

hemos continuado con las charlas 

informativas a alumnos de algunos 

Centros de Bidasoaldea y Oarsoaldea, 

dando a conocer EL CAMINO. 

El día 12 de junio vinieron al albergue 
alumnos y alumnas de una clase del 
instituto EGUZKITZA, con sus profesores y 
profesoras. Javier y Gontzal les dieron una 
charla sobre el Camino de Santiago, en su 
ámbito histórico-cultural así como la 
experiencia personal que puede suponer 
para el peregrino. También les dieron 
explicaciones de cómo transcurre el día a 
día en nuestro Albergue. 

 

El día 14 de junio, vino otra clase del instituto 
EGUZKITZA que fueron recibidos por Ángel y Juan 
Ángel que les explicaron, como en la anterior 
jornada, lo concerniente al Camino y al Albergue 
de Irun. 

Los futuros peregrinos, participaron encantados 
en las explicaciones. Y nosotros aportamos con 
ilusión de nuestras experiencias. 

Aún quedaron más encantados cuando les 
invitamos a un “hamaiketako” en el comedor del 
Albergue.  

 

El día 18 de junio pusimos en práctica la 
teoría, unas zapatillas en los pies y una 
mochila en espalda siempre hacen más 
divertida la práctica que la teoría… 

 

 



Cuarenta aflos de flechas amarillas, el s¤mbolo 

que marca el Camino de Santiago 

La voluntad de un párroco y los botes de pintura sobrante de una empresa de obras 

públicas definen el origen de uno de los signos más visibles de la ruta jacobea. 

Muchas son las rutas que llevan a Santiago; infinitud de caminos que siempre han estado ahí, acogiendo al 
peregrino, al viandante que, en su tránsito, buscaba la tumba del Apóstol o, quien sabe, cualquier otro 
destino más cercano. Algunas de ellas han cuajado 
en caminos oficiales que atraviesan la Península como 
arterias del corazón de Compostela: el Francés, el del Norte, 
el de Fisterra, la Vía de la Plata, el Camino Inglés, el 
Primitivo, el del Norte, el de Invierno, el Portugués o la Ruta 
del Mar de Arousa. 

Miles de kilómetros para caminar hasta Santiago que lucen, 
hoy, un símbolo inconfundible que indica al peregrino que el 
rumbo es el correcto: la flecha amarilla. Apenas tres palos 
pintados con brocha gorda que, a diferencia del Camino, no 
siempre han estado ahí. 

De hecho, la flecha amarilla, bastante más reciente que la ruta a Compostela, cumple este año cuatro 
décadas. Pero, ¿cuál es entonces la historia de uno de los símbolos más visibles del Camino? 

Como casi siempre en estos casos el relato resulta inesperado y pone en valor la figura de Elías Valiña 
Sampedro (Sarria, 1929-1989), conocido como O cura do Cebreiro, que fue uno de los más importantes 
conservadores y promotores del Camino de Santiago. 

La vida de Elías Valiña gira en torno a la ruta jacobea, siendo uno de los grandes 
artífices de su recuperación en nuestro tiempo. Licenciado en Derecho Canónico 
por la Universidad Pontificia de Comillas y doctorado por la Universidad Pontificia 
de Salamanca, en los años 1961 y 1962 redactó la tesis 'El Camino de Santiago. 
Estudio histórico-jurídico'. 

Años más tarde, en 1984, emprendió la señalización del Camino con flechas 
amarillas desde Roncesvalles hasta Compostela. 

Como es de suponer, Valiña no contaba de inicio con el material para afrontar 
esta labor. Para solucionar el problema se dirigió a una empresa de obras 
públicas de Pedrafita do Cebreiro para pedirles la pintura sobrante que se 
utilizaba para señalizar las carreteras. 

Esta pintura era amarilla, cerrando así el círculo de uno de los principales símbolos del Camino de Santiago. 

Cuentan que un día, mientras que marcaba la ruta en Roncesvalles, el párroco fue sorprendido por la 
Guardia Civil, que mostró su preocupación por el pintado de un símbolo desconocido que bien podría ser 
alguna indicación a terroristas. Los agentes, preocupados, le preguntaron qué hacía y Valiña, convencido, 
respondió: “Estoy preparando una invasión”. 

Hoy, cuarenta años después, la invasión se ha confirmado: el número de peregrinos ha pasado de los 423 
registrados en 1984 a los 466.035 de 2023. Todos acuden a su cita con el Apóstol guiados por la flecha de un 
visionario, una persona que cambió la historia del Camino con algo tan sencillo como unos botes de pintura 
amarilla y mucha voluntad. 

JAVIER PRESAS 



Estad¤sticas 
Adjuntamos a continuación las estadísticas extraídas en lo que va de año 2024 respecto al Albergue de 

Peregrinos de Irun, hasta final de agosto.  

En ellas desglosamos en un primer cuadro: las pernoctaciones mensuales, por Caminos recorridos, por 
edades de los peregrinos, y por medio de desplazamiento. 

En los siguientes cuadros se pueden ver los desgloses de peregrinos por su procedencia (países y provincias) 

 



 







Semana Jacobea 2024 
Museo Oiasso 
 

Lunes 14 de Octubre- 19:30 
Exposición fotográfica: Se procederá a dar a conocer el fallo del jurado y al acto de entrega de premios del concurso fotográfico. 
Tendrán lugar en la sala de exposiciones del Museo Oiasso de Irún. Coincidiendo con dichos actos se inaugurará, en este lugar, la 
exposición con las obras premiadas, así como seleccionadas entre las presentadas al concurso, permaneciendo la exposición 
abierta al público durante toda la semana, hasta el domingo 20 de Octubre.  

 
Centro Cultural Amaia 
 

Martes 15 de Octubre - 19:30 
Ponente: Antón Pombo 
Título de la charla: Historia de la hospitalidad en el Camino de Santiago. ¿Acogida tradicional jacobea o 

turismo de masas? 

Doctor en Historia Contemporánea y gallego de pro, la vida de Antón Pombo inició un nuevo 

rumbo tras haber hecho, en 1984, su primer Camino desde Saint-Jean-Pied-de-Port. En el 

transcurso de dicha peregrinación conoció a Elías Valiña, el gran promotor del renacimiento 

jacobeo actual, con quien colaboró activamente, y se fue introduciendo en el mundo 

asociativo del Camino de Santiago, en el que continúa a través de la Fraternidad 

Internacional de Amigos del Camino de Santiago, alternando también el trabajo de 

hospitalero voluntario en varios albergues.  

Autor de las guías de Anaya Touring del Camino de Santiago, se ha especializado en la ruta 

jacobea como escritor de viajes, cultura y turismo, y sobre todo como periodista, 

colaborando en medios como la Cadena Ser, La Voz de Galicia, El Correo Gallego, Peregrino, 

Camino de Santiago-Revista Peregrina, National Geographic o, en Internet, Gronze. Alguna de sus guías ha sido traducida al 

coreano o al portugués, y ha obtenido premios de periodismo como el Pérez Lugín, el Enrique Mariñas o el Aymeric Picaud. Pero 

ante todo habría que definirlo como peregrino impenitente, con 25 itinerarios de largo recorrido en su mochila o alforjas, y 

defensor del sentido tradicional del Camino de Santiago. 

 

Miércoles 16 de Octubre - 19:00 
Audio-visual: Película 
Título del audio-visual: “The Way” 
 

The Way (titulada ”El camino” en España e Hispanoamérica) es una película rodada en España en 
inglés en 2009 y estrenada en 2010. Se trata de una colaboración de Martin Sheen y de su hijo en 
la vida real Emilio Estévez, en honor al Camino de Santiago. Argumento: Tom Avery es un 
reconocido oftalmólogo de California que un día recibe una llamada informándole de la muerte 
de su hijo, Daniel, en los Pirineos. Tom viaja a Europa para hacer todos los preparativos propios 
de una defunción pero, durante su estancia, descubre que Daniel estaba haciendo el Camino de 
Santiago y no pudo pasar de la primera etapa. Tom decide entonces ayudar a su difunto hijo a 
terminar el Camino de Santiago, llevando sus cenizas en una caja. 



Jueves 17 de Octubre - 19:30 
Ponente: Aitor Puche. 
Título de la charla: "Vías históricas de paso por Irun, camino a Compostela" 
 

Licenciado en Geografía e Historia en 1990, en la especialidad de Historia de España y del 
País Vasco por la Universidad de Deusto. Ya desde la carrera, empezó a interesarse por la 
historia local de Irun y el bajo Bidasoa, presentando varios trabajos de investigación 
relacionados con nuestra comarca. Después ha seguido con ello, a través de su empleo como 
guía turístico comarcal y dando charlas también para diversas entidades locales sobre 
diversos temas históricos sobre nuestro entorno más cercano, junto con la publicación de 
varios artículos y libros relacionados con el pasado en el Bidasoa, donde podemos destacar 
una guía jacobea local sobre la que se basará la exposición que seguidamente nos va a hacer 
sobre las huellas santiaguistas en Irun. 

Aitor Puche nos mostrará un recorrido visual y documentado por los principales trazados y 
vestigios históricos asociados seguidos por los peregrinos dentro del término municipal de 
Irun, que nos vinieron (y siguen viniendo) desde Iparralde, procedentes de diversos puntos 
del continente europeo, en su camino a Santiago, entrando en Irun por los tradicionales pasos de Santiago de Hendaya y de 
Behobia, para seguir luego una ruta interior por Gipuzkoa, atravesando Oiartzun, conformada en torno al antiguo Camino Real por 
la cuenca del Oria para dirigirse a tierras alavesas por el paso de San Adrián. 
 

Viernes 18 de Octubre - 19:30 
Ponente : José María Blas “Cura Blas” 
Título de la charla: La hospitalidad en el Camino de Santiago. 
 

“El cura Blas”, o José María Blas Rodríguez Boyero, es un carismático párroco de varios 

municipios, director de colegio, profesor y presidente de la Asociación de Amigos del Camino 

de Santiago (ACASAN), con la que organiza peregrinaciones cada año. Fue asignado a la 

parroquia de Fuenterroble de Salvatierra (Salamanca), donde acondicionó un edificio en 

pésimas condiciones para transformarlo en albergue de peregrinos. Desde entonces, además 

de otras ocupaciones, lleva ejerciendo la hospitalidad y se ha convertido en adalid de la 

misma, no habiendo peregrino que haga la Vía de la Plata que no pregunte por él al llegar a 

Fuenterroble. Cree firmemente que “quien no viva la hospitalidad, está muerto, porque da 

más que lo que puedes ofrecer". "Somos hospitalarios por naturaleza. Las casas han de estar 

siempre abiertas, la lumbre encendida, la mesa puesta y que quien llegue sea, como decía San 

Benito, como si del mismo Cristo se tratase. Es una experiencia muy enriquecedora". 

“El cura Blas” nos contará sus experiencias, vivencias, inquietudes y reflexiones sobre el pasado, presente y futuro de la 

hospitalidad y su relación con el Camino de Santiago en continua evolución. 

 

Domingo 20 de Octubre 
Clausura musical 
Irungo Txistulari Taldea volverá a tomar parte en la Semana Jacobea interpretando una diana 
especial por las calles de la ciudad poniendo el broche final a los actos celebrados durante la 
semana. El recorrido transcurrirá por varias calles del entorno urbano, interpretando músicas 
tanto gallegas como euskaldunes, adaptadas para txistus y trompetas. 

 



Patxi P◊rez-Ramallo: Verificando leyendas 
El arqueólogo Patxi Pérez-Ramallo y su equipo han confirmado la existencia de Teodomiro, el obispo que 
encontró la tumba del apóstol Santiago 

El investigador junto a los huesos del obispo Teodomiro. Foto cedida por el entrevistado 

Al otro lado del teléfono, desde Noruega, Patxi Pérez-Ramallo explica a este semanario cómo la 
investigación multidisciplinar que ha dirigido desde 2019 ha podido identificar a Teodomiro de Iria Flavia. 

Este obispo fue quien, en el siglo IX, descubrió la tumba del apóstol Santiago en aquellos primeros 
asentamientos que darían lugar a la ciudad compostelana y, por ende, al Camino de Santiago. 

La historia de Teodomiro y la de Patxi van de la mano desde que este científico, de ahora 36 años, trabajaba 
en la catedral de Santiago vendiendo entradas para el museo catedralicio y dando información general al 
visitante. 

«Es un poco como la historia del botones que llega a director de museo, ¿no?», bromea. Recuerda que, 
estando en el museo, un peregrino norteamericano le dijo que todo estaba muy bien explicado, pero que 
echaba de menos «la historia de la gente que hizo esto». Cuenta Patxi que aquella frase despertó en él una 
idea: la de dedicarse al estudio del origen y la evolución del Camino de Santiago desde el punto de vista de la 
población. «Yo quería estudiar el fenómeno de cómo, a raíz de un descubrimiento de unas reliquias, surgió 
la que sería la actual ciudad de Santiago de Compostela». En esa idea cimentó su tesis doctoral. 

La historia de Teodomiro se conoce desde hace siglos, pero se había transmitido oralmente y no había 
certeza de su existencia. Todo cambió en 1955 cuando, bajo la catedral, se halló una lápida en la que se lee 
claramente que ahí yacía Teodomiro de Iria Flavia. Sin embargo, esos restos no habían pasado por un tamiz 
científico y, por tanto, no eran más que unos huesos antiguos, valiosos, pero sin nombre ni apellido. 

Fue entonces cuando Patxi se convirtió en el nexo de unión entre Teodomiro y el equipo multidisciplinar 
internacional que ha confirmado la identidad del obispo. 

La Iglesia impulsó la investigación 

Él ya había pasado de vender entradas en la catedral a trabajar en la datación de restos arqueológicos 
mediante distintas técnicas. Como explica a Alfa y Omega, estos procedimientos aúnan disciplinas como la 



sociología, el análisis antropológico físico de los restos óseos, el estudio del ADN y la técnica de los isótopos 
estables que permite recrear la dieta y, por tanto, el estatus social. Y, algo muy importante que Patxi 
destaca: El origen geográfico. «Saber si era local o no era algo vital en el caso del Camino de Santiago». 

Al mismo tiempo, desde la Fundación Catedral de Santiago se habían propuesto aplicar a los presuntos 
restos de Teodomiro las técnicas modernas que hoy permite la ciencia. Conocían el trabajo de Patxi y, de 
este modo, el director de la fundación, el sacerdote Daniel Lorenzo, se puso en contacto con él. «Hablé con 
mis colaboradores del proyecto anterior y a todos nos interesaba el proyecto. Y fue así como surgió», 
comenta. Este equipo está formado por investigadores de la Universidad de Estocolmo, el Instituto Max 
Planck de Geoantropología, la Universidad de Oxford y la Universidad Noruega de Ciencia y Tecnología. 

Asegura que, en todo este proceso, la Iglesia de Santiago de Compostela fue un apoyo constante impulsando 
los trabajos: «Eso me gustaría subrayarlo mucho, porque una gran parte de la sociedad se sorprende de que 
la Iglesia promoviera estas investigaciones porque tiene una opinión errónea sobre la institución». 

En 2019 comenzaron los trabajos, pero después llegó la pandemia y vicisitudes burocráticas varias que 
ralentizaron la investigación hasta que, en 2023, llegaron los resultados. «La ciencia, lamentablemente, 
nunca puede asegurar nada al 100 %, pero podemos decir que en nuestra investigación todo apunta o 
sugiere que hemos confirmado o descubierto los restos del obispo», explica el investigador. 

Teodomiro, el personaje histórico datado más antiguo de España 

De esta forma, el equipo dirigido por Patxi ha tenido entre manos al personaje histórico más antiguo de 
España jamás identificado con estos métodos y uno de los más antiguos de Europa. Del que además se ha 
podido extraer ADN por lo que esos huesos contarán mucho de la historia de aquellos siglos en los reinos 
cristianos del norte peninsular. 

El hallazgo es impresionante. Además, conjuga algo que Patxi también desea apuntar y es cómo la ciencia ha 
confirmado la tradición oral y religiosa. 

«Creo que Teodomiro es un personaje histórico muy importante del que no se sabía casi nada. Con nuestro 
estudio hemos demostrado que esa leyenda que hablaba de él y de cómo encontró la tumba de Santiago, 
algo de razón tiene. No sabemos exactamente cómo pasó, pero sabemos que hubo un obispo llamado 
Teodomiro de Iria Flavia que tuvo una revelación divina o vivió algo que le hizo marcharse de Iria Flavia al 
medio del bosque para encontrar la tumba del apóstol. Yo creo que es fascinante el hecho de que la ciencia 
pueda ir a veces de la mano con estas cosas históricas, incluso religiosas, y demostrar que hay veracidad, 
que hay parte de verdad». 

Los visitantes ahora preguntan por Teodomiro 

El investigador se enorgullece desde el punto de vista profesional de este descubrimiento, pero también 
añade un componente personal que lo hace más especial. Él, que es de Santiago de Compostela, siente que 
ha devuelto su sitio a alguien que siempre estuvo ignorado y que es «el padre de la ciudad actual de 
Santiago de Compostela, de la primera ciudad medieval, porque surge a raíz de que halla la tumba del 
apóstol». 

«Personalmente es muy bonito pensar que, por este descubrimiento de Teodomiro, tu nombre va a estar 
ligado al Camino y al espíritu del Xacobeo», apostilla. 

Cuentan que, desde que se hizo público el hallazgo sobre el obispo de Iria Flavia, el interés de los visitantes 
de la catedral por Teodomiro se ha multiplicado exponencialmente. Después de siglos en el olvido, ahora 
será recordado como merece. Un motivo de orgullo para Patxi que repite: «Quién me iba a decir a mí, 
cuando vendía entradas allí, que, pasados los años, iba a encontrar a la persona más antigua de España 
jamás datada que, a su vez, encontró al apóstol y que fundó Santiago». 

Ángeles Conde Mir 

Artículo publicado en Alfa&Omega 

(Patxi Pérez-Ramallo es un viejo conocido de la Asociación “Jakobi” y ha ofrecido conferencias en nuestra Semana Jacobea) 



IX TRAVESÍA                  
‘EL CAMINO A VELA’… 
 

 CON LAS PROFESIONES AZULES 
 

  
  

 

En su novena edición, “El Camino a vela” realiza el recorrido más largo desde que se puso en marcha esta 

iniciativa. Serán 24 jornadas, con 13 etapas de navegación por mar y 9 de descanso en las diferentes 

localidades de recalada, incluida la ruta de la Traslatio -remontando el río Ulla en catamarán- y la última 

etapa del Camino a pie desde Padrón a la Plaza del Obradoiro en Santiago donde llegarán el día 30 de 

junio. 

La flota que forma “El Camino a vela” compuesta por 4 veleros, partió de La Rochelle a primera hora del día 

6 de este mes de Junio, rumbo a Hondarribia, en el País Vasco,  primer destino de la novena edición de una 

travesía los que se irán sumando otros navegantes y embarcaciones en las diferentes etapas del itinerario, 

hasta alcanzar 20 veleros y cerca de dos centenares de peregrinos, habiéndose dado cita, navegantes 

franceses, belgas, argentinos y españoles. 

La travesía recaló en la localidad de Hondarribia 8 de junio y partió el día10 rumbo  Bermeo y Santurtzi 11 y 

12 junio. El día 13, la flotilla soltó amarras en Santurtzi para continuar hacia Cantabria, Laredo y Santander; 

Gijón en Asturias, y Ribadeo, Cedeira, A Coruña, Muxía, Muros, Ribeira y Vilagarcía de Arousa (puerto final 

de la navegación a vela), en Galicia. 

Finalizada la navegación por mar, los peregrinos realizarán la ruta de la Traslatio remontando el río Ulla y la 

última etapa del Camino a pie desde Padrón a la Plaza del Obradoiro en Santiago. 

En sintonía con el fomento de las actividades relacionadas con el Camino de Santiago, en 2024 las 

“Profesiones azules”, un mar de oportunidades para el empleo y el desarrollo de carreras profesionales en 

sectores como la náutica, el sector naval, la pesca, etc, serán las protagonistas de la novena edición de El 

Camino a vela, dando así continuidad al impulso de la Educación Azul que la travesía promovió en 2023. 

Para ello, unos 80 invitados, profesionales vinculados al sector del mar: marineros, pilotos y capitanes; 

pescadores, rederas y neskatillas; armadores, biólogas marinas, ingenieros navales, oceanógrafas, técnicos 

de acuicultura, mecánicos, carpinteros de ribera, guardacostas y pilotos de salvamento marítimo, entre 

otros, se embarcarán como parte de las distintas tripulaciones en las recaladas en los puertos de las 

localidades en los que la Travesía tiene previsto realizar actividades culturales. 

En su novena edición, la Travesía afronta un nuevo reto: dar visibilidad a todas las profesiones relacionadas 

con el mar y dar a conocer a la sociedad, especialmente a los jóvenes, las oportunidades de empleo, 

emprendimiento y desarrollo de carreras profesionales en sectores como la náutica, el naval, la pesca, etc. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

FRASES PARA MEDITARï 
 



Personajes del Camino: 

El cura Blas 
Cada Camino de Santiago tiene un personaje particular, y si hablamos de la Vía de la Plata “el Cura 

Blas” se lleva la palma. “El cura Blas”, o José María Blas Rodríguez Boyero, es un carismático párroco de 
varios municipios, director de colegio, profesor y presidente de la Asociación de Amigos del Camino de 
Santiago (ACASAN), con la que organiza peregrinaciones cada año. Y es que Blas vive en Fuenterroble de 
Salvatierra (Salamanca), donde tiene un albergue de peregrinos y un taller de oficios. Desde allí sale a ejercer 
como sacerdote de otras localidades. En Armenteros, por ejemplo, también dirige el colegio. 

El cura José María Blas cree que el Camino es 
una "oportunidad extraordinaria" porque cada 
peregrino es un "mundo de inquietudes, ideales, 

valores y experiencias. Te llena la casa de calor, 

vida, alegría, experiencias que son tan ricas que, 

quien no viva la hospitalidad, está muerto", 
advierte, porque "da más que lo que puedes 

ofrecer". Lleva años al frente del albergue de 
peregrinos de Fuenterroble de Salvatierra, 
acogiendo peregrinos. 

"Somos hospitalarios por naturaleza. Las 

casas han de estar siempre abiertas, la lumbre 

encendida, la mesa puesta y que quien llegue sea, 

como decía San Benito, como si del mismo Cristo se 

tratase. Es una experiencia muy enriquecedora". 

Recuerda que llegó al Camino cuando le asignaron la parroquia de Fuenterroble y que hasta aquel momento, 
hace ahora casi 30 años, "no sabía nada de la Vía de la Plata. Cuando llegué y empecé a conocer a los primeros 

peregrinos me di cuenta de que esta oportunidad no la podía perder. Me ha supuesto tanta riqueza, conocimientos y 

amigos que para mi ha sido una experiencia que me ha llenado y sigue llenando de satisfacción". 

Actualmente, el albergue parroquial es una "casa de acogida, levantada poco a poco"; en gran parte 
gracias a la colaboración de muchos peregrinos que han aportado "conocimientos, trabajos, ideas e incluso 

su dinero para que sea un proyecto de todos y una casa abierta al mundo entero". En el albergue cada uno 
"aporta su originalidad", de ahí que aloje entre sus paredes pinturas, esculturas y otros trabajos de 
"verdaderos artistas que dejan su huella y enriquecen este complejo, para que un día sea un punto de 

referencia y la gente pueda decir que las piedras hablan". 

De todo lo que el Camino le ha aportado a José María Blas, él destaca que a nivel personal le ha 
permitido "conocer gente de todo el mundo", pero en el ámbito pastoral y espiritual, "ha sido un trampolín 

porque hay una labor extraordinaria para poder ayudar, 

acoger, escuchar, acompañar y reconciliar. Me siento 

realizado como cura y como alguien que acoge a todo 

aquel que vaya dando". 

En su albergue encontrarás diferentes estancias con 
multitud de camas donde acoger a los peregrinos y carros 
donde colgarás a secar la ropa que hayas lavado, harás 
una cena comunal con otros peregrinos y, seguro, que te 
llevarás un buen recuerdo. 

Tendremos a Blas como invitado de nuestra próxima 
Semana Jacobea hablándonos de la hospitalidad. 



VISTO EN REDES SOCIALES 
 

 Aquí tenemos una 
serie de pantallazos 
sacados de las redes 

sociales más 
populares en las que 

estamos, como 
Albergue de 

Peregrinos de Irún y 
como Asociación 

Jakobi. 

 

De una u otra forma 
somos noticia, y 

somos parte de la 
vida de los peregrinos 

que pasan por 
nuestro albergue, de 

las personas que 
participan en las 

actividades de la Asociación Jakobi, en los actos que organizamos en la Semana Jacobea, 
etc., etc. 

 

Si formas parte de estas redes, puedes seguirnos, etiquetarte con nosotros, compartir momentos… y 
también te animamos a 
seguirnos para estar al 
tanto de todo lo que 

tiene relación con 
nosotros. 

@albergueirun 

@albergueirun 

@albergueirun 

irunsantiago 



LLEGA LA SEMANA JACOBEA… 
Y LA ESTAMOS PREPARANDO CON CARIÑO 

Relatos del Camino 

 
Recuerdo 

Yo estaba enfermo y tú hiciste la caminata hacia Santiago de 
Compostela para pedir por mi recuperación. Ahora soy yo quien 
camina. Pero lo hago por tu recuerdo. 

Rodrigo Torres Quezada, Chile, 36 años. 

 

 

 

 

 

Gratitud en el Camino 
Invitado por mi hijo, para hacer una parte del Camino. Me entusiasmé 
de inmediato, vi la oportunidad de convivir con él, como hacía tiempo 
no lo hacíamos, mi hijo de 37 años y yo de 66. Disfrutamos de la belleza 
de la campiña de Galicia, de la amabilidad de la gente y la constante 
bendición del “Buen Camino”. En la travesía mi hijo me dijo, te veo 
cansado papá, déjame ayudarte con la mochila y le contesté ¡NO! Yo 
puedo. Insistió diciendo, dame la oportunidad de ayudarte, como tu lo 
hiciste por muchos años, cuando era niño. ¡Casi lloro! 

Alberto Guillén Zúñiga, México, 67 años. 

 

 

El Camino inicia cuando llegas a casa 
Aún puedo cerrar mis ojos y recordar la luz que se filtraba entre los 
árboles del tupido bosque de los Pirineos. Puedo sentir la brisa 
refrescante mientras caminaba por La Rioja o contemplar alguno de 
los 28 amaneceres que presencié. Cada instante de mi Camino vive en 
mi memoria y puedo volver a ellos siempre que lo necesito. Cada 
amanecer era un reto, cada atardecer un descanso, cada pausa para 
comer o beber agua era como volver a la vida. Es por ello que siempre 
recordaré las palabras que me dijeron los franciscanos. “El Camino 
inicia cuando regresas a casa”. 

Fabiola Alavez Álvarez, México, 38 años. 

 

* Tomados del libro “100 caminos, 100 relatos – Historias breves a Santiago” ISBN: 978-956-09628-0-5 

 

 
 

ULTREIA 
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